

Zeitschrift:	Générations : aînés
Herausgeber:	Société coopérative générations
Band:	32 (2002)
Heft:	6
Artikel:	Mouvement des aînés : une école professionnelle en Haïti
Autor:	V.B. / M.M.S.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-828121

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

de tout engagement, je suis parti pour Antsirabe, une ville de 250 000 habitants, située dans les hautes terres malgaches, à 1550 mètres d'altitude.»

Animé d'un dynamisme et d'une volonté à toute épreuve, José Ribeaud a réuni quelques décideurs, parmi lesquels le directeur de Caritas, organisation caritative catholique, et les responsables de *Nouvelle Planète*. «Ces derniers ont débloqué des fonds pour construire les bâtiments susceptibles d'accueillir les studios, les Italiens ont fourni le matériel technique et le Liechtenstein nous a aidés. D'autres fonds ont été trouvés pour équiper les villages et les écoles de postes récepteurs fonctionnant à l'énergie solaire.»

La voix des sans voix

Aujourd'hui, Radio Haja dispose d'un émetteur de 1000 watts, qui permet de diffuser dans un rayon de 100 km et de toucher 1,3 million d'habitants. Elle émet dix-sept heures par jour, parfois vingt-quatre, et s'adresse à une population comprenant 60% d'analphabètes. «Les émissions, diffusées en langue malgache, traitent prioritairement des droits et des devoirs des citoyens, mais aussi de la santé et de l'hygiène. C'est devenu la radio de la brousse, la voix des sans voix!»

On ne s'étonnera pas de savoir que cette radio, qui dénonce la corruption, n'est pas très bien vue par les gens au pouvoir (Madagascar traverse une grave crise politique). Cinquante personnes protègent les studios, armées de bâtons, de pelles et de fourches. «Les gens tiennent à leur radio...»

José Ribeaud ne s'arrête pas en si bon chemin. Après avoir mis en place la filière de la communication et d'autres filières dans les domaines de l'écotourisme, de la gestion et du management, il s'apprête à développer les sciences éducatives, l'électromécanique et l'agroalimentaire. «Aujourd'hui, conclut José Ribeaud, je m'offre une nouvelle vie, avec des projets qui donnent un sens à ma retraite!»

J.-R. P.

Fondation Avenir Madagascar:
tél. et fax 01 825 07 16; e-mail: jose.ribeaud@suisse.org

Mouvement des aînés

Une école professionnelle en Haïti

Ancien cadre supérieur, ménagère, ex-enseignant, etc., une vingtaine de retraités de toute la Suisse romande, entre 60 et 80 ans, se préparent à partir en Haïti. L'an dernier, ils étaient quatorze à avoir participé à la construction du premier atelier de l'Ecole professionnelle de Desarmes, localité située à quatre heures de voiture de Port-au-Prince, capitale d'Haïti. En octobre prochain, la nouvelle volée de Seniors sans frontières prendra part à la construction d'un second atelier, vraisemblablement destiné à l'apprentissage de l'économie ménagère. Ce projet est le fruit d'une collaboration entre *Nouvelle Planète* et le MDA. La philosophie de l'entreprise veut que les aînés prennent, sur place, une part active à la construction. Ils ont en outre à charge de financer leur séjour et leur voyage (2600 francs par personne), et sont sollicités pour trouver les fonds

nécessaires aux travaux, c'est-à-dire 20 000 francs.

Dans la préparation des seniors avant leur départ, rien n'est laissé au hasard. Chacun doit être conscient de ce qui l'attend. A raison de six à sept séances de formation, les retraités se retrouvent pour apprendre à connaître la géographie, l'économie, la politique, les articulations sociales du pays où ils vont se rendre. L'objectif: créer un solide esprit de corps et se préparer psychologiquement à surmonter les obstacles dus à un genre de vie différent du nôtre! Encadrés par Philippe Jaquet, permanent du MDA, responsable des sections de Neuchâtel et du Jura bernois, qui a fréquemment œuvré en Haïti, les seniors participeront durant trois semaines à une expérience doublement enrichissante: pour la population de Desarmes et pour eux-mêmes.

V.B./M.M.S.



En Haïti, comme ailleurs, les seniors mettent vraiment la main à la pâte

Philippe Jaquet